

外 報 号 ()

年金受給資格期間の短縮を含む内容が盛り込まれた年金機能強化法が成立をいたしました。民主党政権は、社会保障の充実、安定化のための財源を確保し、財政健全化への道筋を付けたわけでございます。

そのような中、民主党政権時に実施を決めた受給資格期間の短縮は、今まで二十五年間年金保険料を納付しなければ年金の受給資格を得ることができなかつた無年金者およそ六十四万人を救済するといった意味で大変重要な課題であり、一刻も早く解決すべき喫緊の課題だということは、与野党を問わず皆様同じ思いでいらっしゃると思います。

本法案による救済措置は、今まで何らかの事情で年金保険料を納めてこられず六十五歳までに二十五年を達成することができず諦めてしまつている方々にとつては朗報であり、まさに仁者無敵であります。一方で、審議はしっかりと行うべきであり、さらには、政府提出法案を更に良くするために国会として何ができるかということについても議論し、また提案をしていきたいと考えておりますので、よろしくお願ひいたします。

まず初めに、先ほど申し上げましたが、今回の受給資格期間の短縮により新たに年金の受給権を得る方はおよそ六十四万人であり、その内訳は、老齢基礎年金についておよそ四十万人、特別支給の老齢厚生年金等についてはおよそ二十四万人とされています。このおよそ二十四万人の内訳について衆議院での審議では明らかにされておりません。厚生労働大臣、現状把握できている範囲で結構ですので、内訳をお示しいただきたいと思います。

次に、日本年金機構では、今回の受給資格期間の短縮により新たに年金の受給対象となる六十四万人への対応のため、まずは請求手続に関する質問に適切に説明ができるようコールセンターの体制を整えることと、さらには、年金事務所の窓

口の人員を増員して相談体制を整えると伺つております。相談体制の整備のみならず、ここで最も重要なことは、かつての消えた年金問題のように事務手続において絶対にミスが起らぬないように全の体制を整える必要があると思いますが、厚生労働大臣の決意と誓いを伺います。

次に、施行期日についてお尋ねいたします。

受給資格期間の短縮については、平成二十四年、社会保障・税一体改革関連法として成立した年金機能強化法において、消費税率の一〇%への引上げ時から実施することになりました。しかし、いわゆる景気条項に基づき、消費税率の一〇%への引上げは延期をされ、受給資格期間の短縮の実施も平成二十七年十月から平成二十九年四月へと先延ばしされました。そして、本年六月、安倍総理は新たな判断として消費税率の引上げを再び延期すると表明したため、受給資格期間の短縮についても再延期されることを懸念しております。

今回、政府が受給資格期間の短縮を消費税率の引上げより前倒ししての実施を決定したことに対しましては評価をいたしますが、その実施時期は平成二十九年八月と、これまでの予定から四ヶ月遅れとなつております。

先ほど来から申し上げているとおり、無年金者の救済は早急に解決すべき喫緊の課題であり、年金受給を今まで諦めかけてきたけれども平成二十九年四月に施行されることを期待して国民年金保険料を納付してきた高齢の方々のためにも、この施行期日を予定どおりの平成二十九年四月とし、同年五月から八月分の年金を支給すべきだと思います。

事務的な作業をないがしろにしろと申し上げていいのではありません。さきの質問のとおり、事務手続において絶対にミスが起こつてはなりません。しかし、消費税率の引上げの延期は経済状況に鑑みた政治的な都合であり、年金請求書に係る

入札や業者契約、印刷や発送、そして日本年金機構の相談窓口の拡充やシステム改修は行政上の都合であります。いずれの判断も、税金を集めて使う側の論理であります。

私は、働いて税金や社会保険料を納める側の代表として今ここに立っています。政治的な都合も行政上の都合も、四か月分の年金受給権を奪う理由にはならないと思います。支給日そのものの四か月前倒しは厳しくとも、やはり受給権そのものは四月一日から有しているものと扱うべきだと考えます。厚生労働大臣のお考えを聞かせてください。

次に、本法案により必要となる財源について伺います。

受給資格期間の短縮により初めて老齢基礎年金の受給権を得る四十万人の方々への老齢基礎年金の給付のため、平成二十九年度にはおよそ三百六十億円、平成三十年度にはおよそ六百五十億円が必要になるとされています。

また、この財源について、塙崎大臣は、衆議院の予算委員会や厚生労働委員会での審議において、平成二十八年度当初予算でおよそ六百六十億円計上されていた簡素な給付措置が、平成二十八年度第二次補正予算で二年半分一括して計上されたことを踏まえつつ、今後の予算編成過程の中で具体的に確定させると説明されています。

冒頭でも申し上げましたが、本法案は実に六十四万人もの無年金者を救済するといった意味で、久しぶりに多くの方がハッピーな気持ちになれる法案であると思っております。しかし、我が国直面する社会保障を取り巻く課題は年金問題だけではありません。本法案に係る財源がほかの社会

受給資格期間を十年に短縮することについては、十年以上保険料を納付する意欲がなくなるというモラルハザードや、十年間納付すれば保険料を満額受給できるという誤解が生じることが懸念されています。

現在、経済的な理由により国民年金保険料の納付が困難な場合には、保険料の全額又は一部が免除される免除制度があります。また、同じく経済的な理由により国民年金保険料の納付が困難な学生には保険料の納付が猶予される学生納付特例制度が、学生以外であつても五十歳未満の方については納付猶予制度が設けられています。また、保険料の納付機会の拡大を図るために、平成三十一年九月末までは過去五年間分の後納制度も準備されております。当然のことですが、将来受給できる年金額は保険料納付済み等期間に比例し、受給資格期間を満たしても、保険料を十年納付するだけでは年金額は月額およそ一万六千円にとどまります。

受給資格期間の短縮により、これらの制度の利用者が減少しないよう対策を講ずるべきだと想いますが、厚生労働大臣のお考えをお聞かせください。

平成二十八年六月三十日の厚生労働省発表のプレスリリースによりますと、平成二十七年度の国民年金保険料の現年度納付率は六三・四%にとどまっています。そもそも、保険料は二十歳から六十歳の四十年間納付する義務があるということ、先ほども申し上げましたが、保険料を納付した期間に比例して将来の年金額が増えるということ、障害や死亡といった事故に備えて障害年金や遺産年金の制度があるということなどを一層周知する必要がありますのではないかと考えます。

とりわけ、二十五歳から三十四歳の納付率はおよそ四五%であり、若者の納付率向上のための対策を早急に講ずるべきだと想いますが、厚生労働大臣のお考えをお聞かせください。

本末転倒です。本法案により必要となる財源はほかの社会保障予算を削ることなく確保することについて、厚生労働大臣の明快な答弁を求めます。

また、平成二十七年十二月発表の平成二十六年国民年金被保険者実態調査によりますと、世帯の総所得金額階級別の第一号被保険者本人の保険料納付状況は、所得が高いほど完納者の占める割合が高くなる傾向がありますが、所得なしであつても保険料を完納している方が二二・七%います。一方、所得が一千万円以上あつても、滞納者が七・八%います。また、国民年金保険料を納付しない理由として、世帯の所得が上がるにつれ、年金制度の将来が不安、信用できない、納める保険料に比べて十分な年金額が受け取れない、うつかり忘れていた、後でまとめて払おうと思つたと回答する方の割合が高くなっています。

高額所得者でありながら未納を続ける方に対しても、徴収強化の対策を講ずるべきではないかと考えています。この点について、厚生労働大臣のお考えをお聞かせください。

様々申し上げてまいりましたが、我が国の社会保険制度を取り巻く環境は課題が山積しています。年金制度についても、少子高齢化が進む中、将来にわたつて制度を持続的で安心できるものとする必要があります。しかし、第二次安倍政権が発足してからおよそ四年経過したにもかかわらず、社会保障と税の一体改革による改革は進捗していると言えるでしょうか。社会保障改革プログラム法に明記された高所得者の年金給付の在り方等については、まだ結論が得られていません。民進党は、高齢の方々が生活していくことができる年金額を確保し、国民から信頼される持続可能な年金制度を構築するため、年金制度の抜本改革を目指します。

官 報 (号) 外

国民年金保険料の収納対策は、負担の公平性、年金受給権の確保、公的年金制度に対する信頼の確保の観点から大変重要な課題として取り組んでおります。一定以上の所得がありながら、度重なる納付督促にも応じず、保険料を納めていただけない全ての滞納者を対象に督促を実現するよう、平成三十年度までを目途に督促の対象範囲を順次拡大し、強制徴収の対策を強化することとしております。国民年金保険料の納付率は四年連続で改善をしており、今後とも収納対策にしつかりと取り組んでまいりたいと思います。

以上でございます。(拍手)

○議長(伊達忠一君) 山本博司君。

[山本博司君登壇、拍手]

○山本博司君 公明党の山本博司でございます。公明党を代表して、公的年金制度の財政基盤及び最低保障機能の強化等のための国民年金法等の一部を改正する法律の一部を改正する法律案につきまして質問させていただきます。

質問に先立ちまして、三笠宮崇仁親王殿下の薨去について、謹んで哀悼の意を表します。

それでは、質問に入ります。

この無年金者対策は、元々は、二〇一二年の民主、自民、公明三党による社会保障と税の一体改革で決めた施策であります。一七年四月に消費税率一〇%への引上げで財源を確保して実施する予定でしたが、消費税率引上げが二年半延期されたことから、今回の無年金者対策も先送りされるのではないかと懸念をされていました。

このため、本年六月二十一日の党首討論会で山口代表が安倍総理に対し、アベノミクスの効果がまだ及んでいない年金生活者などに効果が及ぶ政策をと訴えるとともに、公明党は、さきの参議院選挙の重点政策に、消費税率の引上げを待たずに実現すべきと無年金者対策の推進を掲げ、国会質問等を通じて一貫して早期実施を訴えてまいりました。こうした公明党の主張が大きな後押しになりました。

受給資格の短縮によって約六十四万人が新たに年金を受けれるようになり、将来にわたって無年金となる人を大きく減らすことできる画期的な法案であります。年金を受け取れる人の裾野が大きく広がる重要な対策ではないでしょうか。

そこで、改めて塩崎厚生労働大臣に、年金受給資格を短縮する本法案の意義について見解を伺います。

一方、今回の措置により六十万人を超える人々が新たに年金受給資格を得ることになります。そのため、現場で混乱のない丁寧な対応が求められます。具体的には、新たに年金を受け取れるようになる人に対して年金請求書が送付され、これを返信することから手続きが始まるとしています。実際は来年の十月から支給が始まると承知していますが、対象者であつても自動的に年金が振り込まれるわけではないことや、また申請者が書類を見逃したり申請を忘れたりする可能性もあります。そのため、しっかりと周知徹底していくことが重要であります。こうした手続も含めて、政府には万全の体制で臨んでいただきたいと思いますが、塩崎厚生労働大臣にその御決意を伺いたいと思います。

○國務大臣(塩崎恭久君) 山本博司議員にお答えを申し上げます。

まず、本法案の意義についてのお尋ねがございました。

無年金者の問題は、かねてより年金制度の課題の一つとして指摘されてきましたが、社会保障・税一体改革において、無年金者ができるだけ救済すると同時に、納付した年金保険料を極力給付に結び付ける観点から、年金の受給資格期間を二十五年から十年に短縮することとしたものでございます。

この期間短縮は、現行の法律上、消費税率の一〇%への引上げ時にを行うこととされていましたが、消費税の延期を決定する中で、無年金の問題は喫緊の課題であることから、できる限り早期に実施すべきと判断をし、平成二十九年八月一日施行としたものでございます。

年金者対策が無年金者の新たな支えの一助になることは間違いないありません。しかし、年々高齢化が進む中で、安心できる社会保障の実現が急務になっています。

そこで、無年金者対策の充実に加え、医療や介護など高齢者の暮らし全体を支える仕組みづくりが求められています。社会保障全体の見直しの中でもうした仕組みをどうつくっていくのか、塩崎厚生労働大臣の答弁を求めます。

公明党は、増え続ける社会保障費に対し、社会保障制度を将来にわたって持続可能なものにしていくため、社会保障の充実と併せ、社会保障財源を確保するための社会保障と税の一体改革は必ずることなく断行すべきと考えます。まずは、子育てや介護、低年金者対策など、消費税率引上げ時に予定していた社会保障充実のための施策の可能な限り早い実施に向け真正面から取り組んでいくことをお誓い申し上げ、私の質問とさせていただきます。

御清聴ありがとうございました。(拍手)

〔國務大臣塩崎恭久君登壇、拍手〕

○議長(伊達忠一君) 山本博司君。

[山本博司君登壇、拍手]

○議長(伊達忠一君) 山本博司君。

[山本博

公的年金制度の財政基盤及び最低保障機能の強化（趣旨説明）

できますか。

これまでも 低所得の高齢者の方々に対しても
は、医療・介護の保険料負担の軽減や自己負担の
限度額を抑えることなどにより、必要な保障が行
き届くよう対応を行つてまいりました。

セーフティーネットの強化に関しては、年金制度
度改革国民会議の報告書で、低所得者に対する
だけ対応するのではなく社会保障全体で対応す
るとされていることも踏まえ、国民健康保険料や
介護保険料の軽減の強化を消費税財源を用いた社
会保障の充実として実現してまいりました。引き
続き、低所得者に対するセーフティーネットの強
化に目配りをしながら、社会保障と税の一体改革
に取り組んでまいります。（拍手）

○議長(伊達忠一君) 倉林明子君。

〔倉林明子君 手記〕

本法案は、国際的にも異常に長い日本の年金受給資格期間を二十五年から十年に短縮するもので、最大百十八万人と見込まれている無年金者を救済する上で喫緊の課題となつてゐるもので、施行が延期されるものを受け年八月一日施行とします。

るものであり、遅きに失したとはいえ、消費税増税と切り離して前倒し実施とすることには賛成するものです。

本法案では、消費税率引上げによる增收分を活用して財源を確保するとした規定は残しているものの、増税実施までの間は適用しないという経過措置が設けられました。これにより、消費税増税までの間に新たな国民負担は生じないと確認

そもそも、現行法の最大の問題は、年金受給資格期間短縮のための財源を消費税の増税分とセツトとしているところにあります。本法案による受給資格期間短縮の必要額は六百五十億円にすぎません。国の歳出のごく一部を見直せば確保できる額です。経過措置などではなく、消費税に縛られない恒久的な制度として実施していくべきではありますか。

無年金者の救済という視点から見て、解決すべき課題は残されたままです。

現在、基礎年金は満額で月額六万五千円、今回
の改正が行われても、ぎりぎり十年で受給資格を
得た場合に受け取れる基礎年金は月一万六千円に
とどまります。報酬比例部分がある人も含めて、
新たに年金を受け取る人の平均受給額は月二万一
千円にすぎません。余りにも少ない水準ではあり
ませんか。

現行法は、受給資格期間の短縮と併せ、年金生活者支援給付金として、低年金に最大で月額五千円の上乗せをするとしていますが、その施行日は引き続き消費税率一〇%増税時とされ、今回の実施は見送られています。たとえ、この低年金への加算措置が実現しても、この加算は保険料の納付期間に応じた加算とされているために、加入期間が十年の場合、加算額は満額の四分の一で、月額一千二百五十円こしかなりません。

これに対し、厚生労働大臣は、定額加算は保険料の納付意欲を損ない、社会保険方式になじまないという意見を踏まえたものだと衆議院で答弁した。

ています。低所得者対策として、社会保険の枠外で実施している生活者支援給付金に保険料の納付期間を比例させることの方が不じまないのでありますか。月額五千円は定額として加算すべきです。答弁を求めます。

て納付できる後納制度が実施されてきました。十一

年後納制度に続き、五年後納制度も実施されていました。二〇一二年から二〇一五年に実施された後納制度の実績を見ると、納付人数は百十八万八千人で、内十頭以上は三百九十六頭でした。

ら、幾ら物価が上がっても年金を切り下げる賃金と物価が両方マイナスとなり、賃金の引下げ幅が大きければ賃金に合わせて年金を引き下げるとしています。ひたすら低い方に合わせて年金を下げることで、まさに年金カット法案ではありませんか。

これ以上の年金カットは、高齢者の貧困と生活苦を助長し、家族の生活をも圧迫するものとなります。年金のほとんどが消費に回っており、年金支給額の削減は地域経済に直結する問題です。そもそも、政府は、今年八月に閣議決定した未

来への投資を実現する経済対策で、年金受給資格期間の短縮を社会全体の所得と消費を底上げする具体策の一つと位置付けていたのではないですか。受給資格期間の短縮による所得、消費の底上げと年金カットを一者に是案するのは、明らかに

矛盾ではないですか、国民の生活を守り、所得と消費を増やすのなら、年金はカットではなく、全ての世代が安心できる制度への改革こそ行うべきです。国連の社会

権規約委員会は、日本政府に最低保障年金を導入することを繰り返し勧告しています。財源は、消費税頬みではなく、能力に応じた負担という原則で、所得税の累進課税の強化、法人税の大企業優遇の見直しなどで確保できます。年金制度の改革というなら、この方向にこそ足を踏み出すべきではありませんか。厚生労働大臣の見解を求め、質問を終わります。(拍手)

(國務大臣塙崎恭久君登壇、拍手)
○國務大臣(塙崎恭久君) 倉林明子議員にお答えを申し上げます。
年金額の水準及び年金生活者支援給付金についてのお尋ねがありました。

年金は長く保険料を納めれば受給額も増える仕組みであることから、今回の受給資格期間の短縮により、十年納付すれば十分といった誤解のないように、納付する意義について周知を図っていくことが重要です。その上で、今回の措置で年金の受給権を得た方も含め、低年金、低所得の方に対

しては、平成三十一年十月までにスタートさせる
福祉的給付や医療、介護の保険料負担軽減などの
対策も講じ、社会保障制度全体を通じて総合的に
取り組むこととしております。

なお、この福祉的給付につきましては、社会保障
障・税一体改革において、当時の民主党政権が政
府案として提出した年金額加算では基本的に定額
加算としていましたが、三党協議の中で保険料の
納付意欲を損ない社会保障方式にならないとい
う意見が出されたため、給付金の額を納付実績に
比例するとともに、年金制度の枠内で実施するこ
ととされたものございます。

本法案の財源についてのお尋ねがございまし
た。

年金の受給資格期間短縮の措置につきまして
は、一定の要件を満たせば受給権が生じ、継続的
に給付が保障される恒久的な制度として導入をさ
れるため、こうした制度改正については恒久財源
を確保して実施すべきものです。

後納制度は、将来の年金額を増やしていくた
め、若しくは年金の受給資格を得ていただくため
に特別的に年限措置として実施しているものであ
り、恒久財源たり得ないだけでなく、基礎年金の
国庫負担分を賄うものではないことから、受給資
格期間短縮の財源とはならないと考えております。
後納制度についてのお尋ねがございました。

我が国の年金制度では、現役世代の方々が毎月
納める保険料がその時々の高齢者の方々の年金給
付に充てられる助け合いの仕組みを取つていま
す。いつまでも保険料を納付できる仕組みは、こ
の方で、できる限り保険料を納めやすくするよ
う二年の時効を超えて保険料納付を可能とする後
納制度を実施していますが、納付意欲や既に保険
料を納付した方との公平感に配慮をし、これまで
も時限措置として実施をしておりました。そのた
め、時限措置の期限が到来するときに後納制度も

終了することが基本であると考えております。
なお、今回の法案が施行されてから現在の後納
制度が終了する平成三十年九月三十日まで一年以
上の時間があり、後納制度によって十年の受給資
格期間を満たそうとする方が確実に利用できるよ
う制度の十分な周知を図つてまいります。

無年金者の問題についてのお尋ねがございま
した。

年金は長く保険料を納めれば受給額も増える仕
組みであることから、できる限り多くの方に長く
保険料を納付していただける環境を整備すること
が重要と考えております。

具体的には、保険料の納付率向上に向け、口座
振替やコンビニエンスストアでの納付、クレジッ
トカード納付など、保険料を納付しやすい環境の
整備のほか、保険料免除制度の周知、短時間労働
者への被用者保険の適用拡大についても引き続き
努力をしてまいります。

その上で、今回の措置によつても受給資格期間
を満たすことができない方に対しても、年金額に
は反映されないものの受給資格期間には含まれる
いわゆる空期間があればこれを活用すること
や、過去五年間の未納分の保険料納付を可能とす
る特別的な後納制度の利用によって十年の受給資
格期間を満たすケースもあると考えられるため、
個別にはがきを送付するなどにより制度を十分周
知してまいります。

年金の二法案についてのお尋ねがございまし
た。

衆議院において審議中の年金改革法案は、言わ
ば将来の年金水準確保法であり、中小企業の短
時間労働者の被用者保険の適用拡大、国民年金
の産前産後期間の保険料免除、年金額改定のルー
ルの見直しなどを内容としております。

そして、これらの施策によって若い世代が将来
受け取る年金の水準が確保され、経済対策におい
ても年金制度改革の早期実現は社会全体の所得と

消費の底上げを行う具体的な措置として位置付けら
れています。受給資格期間短縮法案と矛盾する
の指摘は当たりません。

年金制度改革の方向性についてのお尋ねがござ
いました。

年金は限られた財源を世代間で配分をする分か
ち合いの仕組みであり、次世代にしっかりと引き
継いでいくため、衆議院で御審議いただいている
年金改革法案を始め不斷の改革に取り組むことが
必要でございます。

低所得、低年金の高齢者への対策については、
社会保険・税一体改革の中で、受給資格期間の短
縮に加え、年最大六万円を支給する年金生活者支
援給付金の創設、医療、介護の保険料の負担の輕
減など社会保障全体で総合的に講じることとして
おり、まずはこれらにしっかりと取り組んでいく
ことが重要であると考えております。（拍手）

○國務大臣麻生太郎君登壇、拍手

〔國務大臣麻生太郎君登壇、拍手〕

質問に先立ちまして、三笠宮崇仁親王殿下の薨
去につき、謹んで哀悼の意を表します。
それでは、質問に入らせていただきます。

○議長（伊達忠一君） 東徹君。

〔東徹君登壇、拍手〕

○東徹君 日本維新の会の東徹です。

会派を代表して、本日の議題である公的年金制
度の財政基盤及び最低保障機能の強化等のための
国民年金法等の一部を改正する法律の一部を改正
する法律案について、厚生労働大臣に質問いたし
ます。

質問に先立ちまして、三笠宮崇仁親王殿下の薨
去につき、謹んで哀悼の意を表します。
それでは、質問に入らせていただきます。

初めて、国民年金保険料の納付率の向上につ
いてお伺いいたします。

国民年金制度と言わわれている国民年金の納付
率は、一九九〇年代の八〇%台をピークに低迷が
続き、平成二十七年度末では何と六三・四%と四
割近い人が納めておりません。また、この納付率
は国民年金保険料の納付を免除又は猶予されてい
る五百七十六万人が除かれており、これを含めた
実質的な納付率は僅か四〇・七%にとどまるな
ど、国民年金とは程遠い状態にあります。

厚生年金の適用拡大によって保険料納付者を増
やすことも重要でありますが、保険料滞納者への
対応など、実質的な国民年金の納付率について、
いつまでにどの程度を目標に引き上げていくの
か、御見解をお伺いいたします。

次に、公的年金制度と憲法の関係についてお伺
いいたします。

現在の制度において国民年金等の公的年金の受
給資格を得るために、保険料を二十五年間納め
る必要があります。

本来、公的年金は、長生きすることに対する保
障のため国による保険として制度化されたもので
あり、受給資格を満たした場合に初めて納めた保
険料の対価として年金が支給されます。それゆ
え、年金制度をどのように設計するかが、一定の

制度の存在を前提とする権利である憲法二十九条の財産権や憲法二十五条の生存権など、国民の憲法上の権利に大きな影響を与えることになります。

無年金者の救済に加え、税金等による年金財源の確保や人口構成に合わせて年金制度の改革を実施することは、国民の憲法上の権利を保障していく上で重要であると考えますが、公的年金制度と憲法との関係について御見解をお伺いいたしました。

年金受給資格の緩和と財源についてお伺いします。

本法案では、年金受給資格を得るための保険料納付期間を二十五年から十年に短縮することで無年金者対策を進めていくこうとするもので、非常に重要ですが、新たに必要となる財源の確保が不可欠であります。

厚労省によると、追加の財源が必要となる人数は四十万人とされ、その額は、平年度ベースで一年間に六百五十億円程度必要と言われております。ところが、平成二十四年の社会保障・税一体

改革当時の試算では、十七万人で三百億円程度と見込まれおりました。余りにも当時の試算と懸け離れており、当時の試算が間違っていたとしか言ひようがありません。

このように増えた理由について、厚労省は高齢化の進展と述べておますが、そのようなことは当然予測できることであります。仮に高齢化によるものであれば、今後も高齢化が進んでいく以上、この受給資格の緩和に関し必要な財源は増えていくばかりと危惧いたしますが、必要となる財源も含め、御見解をお伺いいたしました。

また、追加財源が必要となれば、五年に一度行なわれている公的年金の財政検証についても見直しが必要と考えますが、御見解をお伺いいたしました。

本法案と消費税との関係についてお伺いいたしました。

本法案に定める受給資格の緩和は、元々消費税率を一〇%に引き上げた時点で行われるものとされています。一方で、安倍総理は、本年六月一日、消費税の一〇%への引上げを平成三十一年十月へ延期すると表明されました。我が国経済の現状を考えれば妥当な判断ではありますが、今から三年後の経済状況がどうなっているか不透明であり、再度の延期も考えられます。

この点、日本維新的会は、本年の参議院選挙でも、景気の現状等を踏まえ消費税率一〇%への引上げの凍結を主張し、本日午後、消費税増税凍結法案を参議院に提出いたします。我が党の主張どおり消費税増税が凍結された場合、我が党は、身を切る改革によって必要な財源を確保していくことを考えております。

政府としては、消費税率引上げが平成三十一年十月より更に延期された場合、この財源の確保をどのように行っていくのか、御見解をお伺いいたします。

受給資格緩和のメソセージ効果について伺います。

本法案が成立すれば、公的年金の受給資格期間が二十五年から十年に短縮されることになりますが、このことが、逆に、国民へのメソセージとして、保険料を滞納してもよい期間が十五年延びるというふうに受け取られかねません。更に言え

ば、十年間納めれば年金がもらえると勘違いされるかもしれません。

公的年金制度は、二十歳から六十歳まで四十年間の強制加入を原則としております。今後も、国民に原則四十年間保険料を納めてもらえるよう、政府はどのように取り組んでいくのか、御見解をお伺いいたします。

本法案が成立すれば、新規又は早期に受給権を得る人が六十四万人見込まれています。一人当たりの金額は、老齢基礎年金部分で平均すると月額約二万一千円、厚生年金も受給できるようになる方は月額三万二千円と言わっております。

我が国の年金財政や四十年間保険料を納めた方とのバランスも考えると、この金額を急に増やすことはできないことから、まず、高齢者が働きやすい環境をつくり、働く意思もある高齢者に働いていただくことで経済力を確保していくことも重要であります。あわせて、将来の我が国経済や財政を考えた場合、就労の促進により、高齢者に税金や年金保険料を納めていただくことで、社会に貢献する実感を持つていただくことが肝要であります。

そこで、年金受給者が働いて収入を得た場合に年金が減額される在職老齢年金制度について、高齢者の就労を抑制するものであり、廃止も含め、早急に改善が必要と考えますが、御見解をお伺いいたします。

年金と生活保護の関係について伺います。

高齢者の収入源の大部分は公的年金であります。が、公的年金の本質は国が運営する保険商品であり、国民の最低限度の生活を保障する福祉ではありません。ここに、保険である年金制度と福祉である生活保護制度との役割分担がありますが、生活保護受給世帯の半数以上が高齢者世帯であるなど、両制度は密接に関連しています。

本法案によつて新たに年金受給資格を得る人が増えれば、生活保護負担金は減つていくものと考えます、どの程度の影響があるのか、御見解をお伺いいたします。

年金制度改革について伺います。

我が国の年金制度は賦課方式が取られておりま

す。賦課方式では、人口の年齢構成が長期的に不变であれば世代間格差は生じませんが、現実は、少子高齢化によつて、将来の世代ほど少ない現役世代が多くの高齢者を扶養することとなり、世代間不公平が生じていきます。これを解消するためには、公的年金制度を払い損がなく世代間で公平な積立方式で移行することが不可欠であり、我が党は、消費税増税凍結法案とともに、公的年金の積立方式移行法案についても、本日、参議院へ提出いたします。

政府は、我が党の法案に対する議論も含め、積立方式への移行に向けた検討を早期に進めていくべきと考えますが、御見解をお伺いいたします。

また、本年十月六日に行われた参議院予算委員会において、我が党の浅田均委員の年金に関する質問に対し、安倍総理が、社会保障の給付等においては、高齢者の方々についても所得制限等についてもこれからも工夫していく必要があると答弁されております。

この工夫はどういうことを想定されているのか、我が党の参議院選挙マニフェストに掲げた年金支給開始年齢の引上げも含まれているのか、お伺いしたいと思います。

本法案は無年金者を減少させるという重要な意義を有するものであります。が、その財源の確保といふものが何より大切であります。財政状況が厳しいときこそ、まずは身を切る改革でもつて財源を確保すべきことを申し上げて、質問を終わらせていただきます。

ありがとうございました。(拍手)

〔国務大臣塩崎恭久君登壇、拍手〕

○国務大臣(塩崎恭久君) 東徹議員にお答えを申上げます。

国民年金保険料の納付率についてのお尋ねがございました。

国民年金保険料の納付率の分母に法定免除等の月数を含めて率を算出することについては、免除等を制度として設けている意義にそぐわないほ

官 報 (号) 外

か、景気低迷に左右される数値となり、納付状況を表す指標として適切ではないと考えております。このため、国民年金保険料の納付率については、政府としては、保険料を納付すべき月数に対する実際に納付した月数の割合として算出しております。

平成二十七年度の国民年金保険料の納付率は六三・四%となり、四年連続で上昇をしております。納付率については、日本年金機構の中期目標において前年度実績を上回るよう努めることとしており、具体的には平成三十年度末までに六〇%台半ばを目指すこととし、引き続き納付率の一層の向上に努めてまいります。

公的年金制度と憲法との関係についてお尋ねがございました。

国民年金法第一条では、日本国憲法第二十五条第二項に規定をする理念に基づき、老齢、障害又は死亡によって国民生活の安定が損なわれることを国民の共同連帯によって防止をし、もつて健全な国民生活の維持及び向上に寄与することを目的とすると規定をされております。

年金制度がこうした目的を将来にわたって果たしていくためには、年金法上、少なくとも五年に一度行うこととされている財政検証の結果から明らかな課題について、不斷の改革に取り組んでいくことが必要と考えます。現在、衆議院において御審議いただいている年金改革法案は、まさに年金がその役割を果たすために必要な改革と考えております。

今回の受給資格期間の短縮の対象者は、昨年十月に被用者年金が一元されたことから、共済年金の加入期間も含め、日本年金機構が一元的、かつ、より正確にお一人お一人の加入期間を調査をし、把握をしたもののです。これにより、対象者の

うち、初めて老齢基礎年金を受給できる四十万人の方に対する公費の所要財源は、満年度となる平成三十年度で約六百五十億円と見込んでおります。今後とも、今回の対象者も含めた年金の給付に要する公費については、国民の御理解も得ながら、その確保に努めてまいります。

また、保険料財源については、財政検証上は、一人一人が受給資格期間を満たすか否か確認して所要額を積み上げるのではなく、保険料を納付した全員が受給権を満たし、給付につながると仮定した保守的な推計を行っております。そのため、受給資格期間の短縮により、既に行つた財政検証を見直す必要はありません。

年金の受給資格期間短縮の財源確保についてのお尋ねがございました。

無年金の問題は喫緊の課題であることから、今般、受給資格期間の短縮について、消費税率の引上げに先んじて早期に実施すべきと判断したものでございます。消費税率一〇%への引上げまでの言わばつなぎの財源については、二年半分の簡素な給付措置が第二次補正予算に一括計上されたことも踏まえ、期間短縮を実施する以上は、毎年度の予算編成過程の中でしっかりと確保してまいります。

保険料納付に向けた取組についてのお尋ねがございました。

今回の受給資格期間の短縮は、納付した年金保険料を極力給付に結び付けることにより国民の年金制度に対する信頼を一層高めるものであり、これまでに増える仕組みであることから、世代の間で誤解のないように、納付する意義待していきます。年金は長く保険料を納めれば受給額も増える仕組みであることから、十年納付すれば十分といった誤解のないように、納付する意義についても周知を図つてまいります。

今回の受給資格期間の短縮の対象者は、昨年十月に被用者年金が一元されたことから、共済年金の加入期間も含め、日本年金機構が一元的、かつ、より正確にお一人お一人の加入期間を調査をし、把握をしたもののです。これにより、対象者の

ド納付など、保険料を納付しやすい環境の整備のほう、保険料免除制度の周知、短時間労働者への被用者保険の適用拡大についても引き続き努めています。

在職老齢年金制度についてのお尋ねがございました。

今後、本格的な高齢社会を迎えるに当たって、社会や経済の活力を維持し、年金制度の持続可能な高める上では、元氣で意欲のある高齢者が働き続けられる社会の構築が重要だと考えます。こうした中で、在職老齢年金制度については、働く定以上の賃金を有する高齢者については制度の支え手として給付を制限すべきとの要請という二つの要請のバランスの中で行われているものです。

本年六月に閣議決定した二ツボン一億総活躍プランにおいては、高齢期における多様な就業と引退への移行に弾力的に対応できるよう、年金財政に与える影響にも留意しつつ検討を進めるとされおり、在職老齢年金制度の在り方を含め、引き続き検討してまいります。

本法案による生活保護費負担金への影響についてのお尋ねがございました。

六十五歳以上の生活保護受給者約九十七万人のうち、無年金の方は約四十九万人となつております。今般の年金の受給資格期間の短縮により、一定程度の方が新たに年金受給資格を得ることが見込まれ、基本的にその年金相当額が生活保護費から減ることになります。

これによる生活保護費負担金への影響については、無年金の生活保護受給者のうちどの程度の方が受給資格を得ることになるのか、また、受給資格を得る方の年金受給額がどの程度になるのかによって変わり得るものであり、期間短縮措置の施行前に正確に見込むことは難しい面があります。

積立方式への移行についてお尋ねがございました。

我が国の公的年金制度は、現役世代が負担する保険料や税によって高齢者世代を支えるという賦課方式を基本としております。仮に年金制度を積立方式へ切り替えると、現役世代が自分のための積立てに加えて現在の高齢者の給付を賄うといふいわゆる二重の負担の問題が生じること、数百兆円規模の巨額な積立金をどのように運用するかという課題があることから、積立方式に移行することで世代間格差を解消できるものではなく、また現実的でもないというふうに考えます。

高所得者の社会保障の給付に関する工夫についてのお尋ねをいただきました。

御指摘の総理の発言は、十月六日の参議院予算委員会で御党の浅田議員の世帯内所得再配分を進めるべきだというお考えに対しても、あくまでも一般論を述べたものと考えており、今後、個々の社会保障制度において、世代内再分配という観点も含め様々な検討を進めてまいります。

なお、支給開始年齢については、年齢を引き上げた以降の世代にのみ影響があることから、世代内の所得再分配に資するものではなく、また、保険料の上限を固定した現行制度の下では、何歳から受給する仕組みにしても長期的な給付総額は基本的には変わらないことから、年金財政の観点というより、一人一人の人生における就労期間と引退期間のバランスなどの観点から検討すべきものと考えております。(拍手)

○議長(伊達忠一君) これにて質疑は終了いたしました。

本日はこれにて散会いたします。

午前十一時三十三分散会

四 安倍総理はこの挨拶の中で、「しかしながら、北朝鮮は、今日に至つても、なお、国際社会の呼びかけに応じず、本年に入つてからも二回の核実験を強行し、二十一発の弾道ミサイルを発射するという挑発行動を繰り返しています。この北朝鮮の暴挙に対し、国際社会が一致して、断固たる対応をとることが求められています」と述べています。

現在、国連及び国際社会は、この北朝鮮の暴挙に対して、核・ミサイル・人権問題を一体として解決しようとしています。政府は、国連及び国際社会と一致して、核・ミサイル問題と拉致問題を切り離すことなく、一体として対応する方針ですか。

五 安倍総理はこの挨拶の中で、「この北朝鮮の暴挙に対し、国際社会が一致して、断固たる対応をとることが求められております」と述べています。

日本が共同提案国として国連総会(二〇一五年)に提出し採択された「北朝鮮人権状況決議」では、北朝鮮内で繰り返されている数々の人権侵害問題を「人道に対する犯罪」として厳しく追及しています。北朝鮮人権状況決議で追及している人権侵害問題と、ストックホルム合意で日本側が北朝鮮側に調査を要請した問題のうち、日本が解決を優先しているのはどちらですか。

右質問する。

平成二十八年十月二十八日

参議院議長 安倍 晋三

内閣総理大臣 安倍 晋三

参議院議員有田芳生君提出安倍内閣の拉致問題に対する姿勢に関する質問に対し、別紙答弁書を送付する。

明治二十五年三月三十一日
種類郵便物認可

一及び二について

政府としては、北朝鮮当局によつて拉致された被害者等の支援に関する法律(平成十四年法律第百四十三号)第二条の規定に基づき拉致被害者として認定されている十七名以外にも北朝鮮による拉致の可能性を排除できない者が存在しているとの認識の下、拉致問題の全面解決に向けて、拉致被害者としての認定の有無にかかわらず、全ての拉致被害者の安全確保及び即時帰国、拉致に関する真相究明並びに拉致実行犯の引渡しのために引き続き全力を尽くす考えである。

三について

政府としては、拉致問題をはじめとする日本人に関する全ての問題の解決に向け全力を尽くしている。

四について

北朝鮮との関係に関する政府の方針は、日朝平壤宣言に基づき、拉致、核、ミサイルといった諸懸案を包括的に解決し、国交正常化を実現していくべくというものである。

五について

政府としては、御指摘の平成二十七年十二月十七日(現地時間)に国際連合総会本会議において採択された北朝鮮人権状況決議の「フォローアップ」に関し、関係国と効果的な方法を協議していくとともに、御指摘のいわゆる「ストックホルム合意」に基づき、日本人に関する全ての問題の解決を目指す考え方である。

参議院議員有田芳生君提出安倍内閣の拉致問題に対する姿勢に関する質問に対する答弁書

発行所
〒105-0051 東京都港区虎ノ門二丁目
独立行政法人国立印刷局

電話
03(3587)4294

定価
(本体) 110円
(本体) 110円